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建言青岛影视文化产业发展，设夫妻双方共享带薪弹性育儿假……

听听两会上的“她”声音

□半岛全媒体记者 李晓哲 娄
花 徐杰

婴儿托管解放女性；老年教育应
纳入教育2030……3月8日上午，按照
全国两会议程，全国人代会是代表小
组审查预算报告，记者来到山东代表
团第二组，代表们发言热烈异常，在
这里全国两会远比你想象的鲜活。

关注教育出口性别公平

当天全国人大代表，山东省青岛
市人大常委会主任、党组书记王文华
作为小组召集人主持了会议，刚一开
始他就热情地说，“在这里，首先向女
同志表示热烈的节日祝贺。”会议气
氛一下子热烈起来。

全国人大代表，山东省青岛市政
协副主席，青岛大学原副校长，九三
学社中央委员、省委副主委，市欧美
同学会会长邵峰晶说，“今天是三八
妇女节，说点我们自己的话题。”她
说，有代表提了反就业歧视立法的建
议，而在就业领域女性被歧视的问题
比较突出。“我在高校工作，就发现每
年女同学就业都要比男同学付出更
多的精力，但结果依然还是不如男
生。我们在校生数量女生略高于男
生，但一次性就业比例女生比男生要
低5%左右。”她说，当前我们很关注
教育入口的公平，但也要关注教育出
口的公平。
全国人大代表、山东琴岛律师事

务所主任杨伟程说，在他们所女律师
相对比较稳定，男律师“翅膀硬了”老
跳槽。“我们有一批工作责任心很强

的女律师。但我也为此有烦恼，她们
都是白富美，但就是不结婚。”他说这
是时代在变化，也希望社会能给女性
从业者创造更多的条件走入家庭。

月嫂也需要工匠精神

顺着这个话题，全国人大常委会
委员，中华全国总工会副主席，青岛
前湾集装箱码头有限公司工程技术
部固机高级经理许振超说，“说到育
儿，现在月嫂培训的职业学校很火，
月嫂也很紧缺，有些月嫂一个月能拿
到八千元甚至上万元。严格讲月嫂培
训是技能培训，这也是社会需要的。
我想说的是，职业培训不能只以就业
为导向，也要培养月嫂的责任感，月
嫂也需要工匠精神。只有这样月嫂才

能带好孩子。”
在会议中，全国人大代表、中国

海洋大学数学科学学院教授刘新国
关注到了老年教育的问题，他说老年
教育应该在教育2030中得到体现。
“老年教育应该尽量延缓老年人的精
神衰老，这是我们老年教育该承担的
责任。”
全国人大代表，海尔集团公司总

裁、董事局副主席周云杰提到了预算
在公益领域倾斜的问题。他说他们目
前在做关注留守儿童心理的一个公
益项目，目前正在试点，将来希望在
全国推广。此外，他还介绍了健康水
站项目，这个项目最早在平度市做试
运行，目前已经在兰陵县等启动，每
个村做一个，将来计划在全国三分之
一的村做健康水站，计划投入20多
亿，改善农村饮水环境。

许振超：职业培训也要培养责任感
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3月8日，今年的妇女节再次与全国两会喜相逢，俗话说“妇女能顶半边天”，她们
在各自的工作岗位上，为我国的经济社会发展做出了巨大的贡献。当天记者驻会采访
时，身边不时响起对女代表节日的问候和祝福。今年的全国两会上，女代表委员们都关
注哪些领域的改革建设，让我们一起听听两会上的“她”声音。

■赵冬苓

看好岛城影视文化产业

全国人大代表、山东电影电视剧
制作中心艺术副总监赵冬苓，是我国
著名的影视剧作家。8日她在接受记
者专访时称，作为我国在影视文化产
业的一个响当当的品牌，山东电影电
视剧制作中心近年来出产了众多热度
高、受追捧、口碑好的影视剧。取得的
这些成绩，跟山东省历届政府重视文
化产业发展有关，此外，在山影内部也
很重视艺术创作，艺术创作人员都非
常受尊重。
赵冬苓跟青岛有很大的缘分，“我

给青岛写过《青岛往事》，青岛有着优
美的环境和宜人的气候，走出去了很
多知名的演员，而且有大量的剧组选
择到青岛拍戏，这种先天的条件很好，
我认为青岛应该在影视文化产业方面
有更好的发展。”赵冬苓说，如今随着
东方影都等众多大规模、高起点布局
的影视文化产业项目的发展，她对青
岛也寄予了厚望，相信青岛的影视文
化产业会发展得越来越快，越来越好。

■李晓霞

让农村有更多体育设施

对于热爱体育的市民来说，对全
国人大代表、山东省兵乓球羽毛球运
动管理中心女子乒乓球队教练员兼
运动员李晓霞，肯定不会陌生，她从
7岁开始打球至今，在乒乓球场征战
了22载，获得荣誉无数。
妇女节这天，李晓霞称，今年上

会她带来了三个建议，“分别是关于
运动员退役后免费上大学接受教育
的，运动员退役后医疗保障的，还有
就是发展农村的体育。”李晓霞说，对
于一些冷门运动员来说，往往存在就
业难的问题，她建议政府能够出台相
关的政策，让退役运动员有机会到大
学接受免费的教育，或者接受技能培
训，为融入社会就业、生存打下基础。
李晓霞还称，作为专业的运动员，长
期的训练比赛导致大家存在大大小
小的伤病，她建议国家在这个方面也
应出台相关的配套保障政策。李晓霞
今年两会还关注了农村体育的发展，
尤其是偏远农村的体育设施建设等。

■孙菁

建议举办社区日托中心

全国人大代表、山东省聊城市人
大常委会副主任、农工党聊城市委主
委孙菁，今年关注的重点之一是与二
孩政策相关的助产专业。
她建议，国家应该健全助产专业

教育体系,出台助产独立的注册资格
政策；加强助产士培训，引进国际先进
助产技术并加以推广；尽快出台与助
产士有关的法律法规，明确助产士的
职责与权益、从业资格、职业范围、职
业培训等。此外，孙菁今年还带来了关
于解决孩子出生后0～ 2岁阶段保育
问题的建议。她向记者介绍，目前国家
仅对3～ 6岁学前教育有相应的政策
与法规性文件，尚无规范0～ 2岁幼儿
照料和保育问题的政策法规。她建议，
国家应出台“夫妻双方共享带薪弹性
育儿假”政策，这样夫妻可根据工作需
要协商安排休假的时间。同时，以政府
主导公办为主，举办社区日托中心，并
鼓励社会资源参与，逐步实现婴幼儿
照顾责任的社会化。

■李香玲

探索校园公益网吧建设

全国人大代表、山东省新泰市新
甫中学教师李香玲，今年关注的是关
于加强中小学生传统文化教育和思想
道德建设方面。她介绍，网络迅猛发展
在提供信息方便的同时，也产生了大
量负面有害信息，引发了青少年三观
不正、道德滑坡等一系列社会问题。
青少年传统文化的教育和积淀

与青少年的发展与成长不相适应，大
多仍停留在单一、刻板的课堂教育
上。她建议，设立专门的传统文化课
程，在中小学课程中增加传统文化教
育课，把唐诗宋词等传统文化书籍导
入到日常教学中。并改变刻板的课堂
教学方式，增强实践体验内容，加大
校外传统文化基地建设，利用民族传
统节日，引导青少年了解中华民族传
统美德。而对青少年思想道德建设方
面，李香玲建议，探索校园公益网吧
建设由学校进行托管、联管的机制，
促进绿色网吧建设，引导与满足未成
年人的上网需求。
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